

Zeitschrift:	Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale
Herausgeber:	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
Band:	93 (1979)
Heft:	1-2
Rubrik:	Gesellschaftschroniken = Chronique des sociétés

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RUIZ CARRASCO, Liliana: *Bibliografía heráldica, genealogía y nobiliaria reseñada en la Revista Hidalguia. 1953-1977*. Madrid, Hidalguia, 1978.

MENÉNDEZ PIDAL DE NAVASCUÉS, Faustino: *El Libro de la Cofradía de Santiago de Burgos*. Prólogo de Dalmiro de la Válgora. Ed. La Gran Enciclopedia Vasca. Bilbao, 1977.

VÁLGOMA, Dalmiro de la: *Sobre la corona que deba timbrar los escudos nacionales*. Madrid, Maestre, 1977.

MEXÍA, Ferrand: *Nobiliario vero*. Madrid. Ministerio de Educación y Ciencia, 1979.

Adresse de l'auteur: M. Menendez Pidal, Avda. de America 56, MADRID 2.

GESELLSCHAFTSCHRONIKEN — CHRONIQUE DES SOCIÉTÉS



Schweizerische Heraldische
Gesellschaft
Société Suisse d'Héraldique
Präsident: Joseph M. Galliker
Lützelmattstrasse 4, 6006 Lucerne

Pour l'anniversaire d'un ancien président

La Société suisse d'héraldique adresse des vœux de santé et de longue vie heureuse, active et sereine au Dr Hans Richard de Fels, son vénéré président d'honneur, qui vient de fêter ses 75 ans à Marnex, le domaine vaudois où il passe une retraite méritée. Le Dr de Fels a présidé aux destinées de notre société de 1952 à 1968. C'est sous son règne que fut créé *Archivum heraldicum*, le bulletin international qui étendit la réputation de nos publications jusqu'outre-mer, et que la SSH fut admise dans la Société (Académie) suisse des Sciences humaines. Il organisa le IX^e Congrès international des Sciences généalogique et héraldique tenu à Berne en 1968 et le présida avec brio. En 1969 il présenta à Salt Lake City, à la «World Conference on records», un exposé

remarqué sur l'héraldique suisse. Auteur de nombreux travaux d'héraldique dont l'Armorial de la ville de Saint-Gall, sa cité d'origine, n'est pas le moindre, il ne paraît pas près de poser la plume, heureusement.

O. C.



Société française d'héraldique
et de sigillographie

Yves Metman
16, rue Alphonse de Neuville
75017 Paris

Compte rendu des séances tenues pendant l'année scolaire 1977-1978

Cette année comme les précédentes, la Société s'est régulièrement réunie chaque troisième mercredi du mois dans la salle des inventaires des Archives nationales, aimablement mise à sa disposition par M. Jean Favier, directeur général des Archives de France.

La séance de rentrée du 19 octobre fut consacrée à une communication de M. Beffara sur le parrainage des engins moteurs de la SNCF par les villes de France, et l'apposition des armoiries de celles-ci sur les locomotives; cette communication fut suivie d'un échange de vues sur le développement actuel de l'héraldique administrative et de l'emblématique industrielle. Le 16 novembre, M. Yves Metman rendit compte du congrès international de diplomatie, tenu à Paris du 12 au 16 septembre, à l'occasion duquel les Archives nationales avaient organisé une belle exposition — complétée par un savant catalogue rédigé sous la direction de M. Robert-Henri Bautier — où la sigillographie fut particulièrement mise en valeur. Furent ensuite présentées deux matrices de sceau: l'une par M. Edouard Secrétan, trouvée dans le Médoc, mais dont ni la légende (s⁷ VIGORO S EST-EVE) ni le type (une église ou un château) n'ont permis une identification;



l'autre par M. Michel Pastoureau, conservée au Cabinet des médailles, et ayant appartenu à un membre non identifié de la famille picard-artésienne Hideus de Saint-Martin (vers 1310-1320). Lors de la séance du 21 décembre, les membres présents eurent la joie de pouvoir adresser leurs félicitations à notre président, M. Yves Metman, récemment nommé conservateur en chef du Département des activités culturelles et scientifiques des Archives nationales. Celui-ci rendit compte ensuite du Comité international de sigillographie tenu à Bruxelles du 25 au 28 octobre, puis M. Pastoureau présenta quelques publications héraldiques récentes et profita de la parution de l'importante thèse de Georg Scheibelreiter, *Tiernamen und Wappenwesen* (Vienne, Böhlau, 1976) pour faire le point sur le problème de l'origine des armoiries; il regretta à cette occasion le manque de coordination entre les travaux des chercheurs de langue allemande et ceux de langues anglaise ou française. La Société se rendit ensuite à la nouvelle station Chatelet-Halles du métro RER pour prendre part à l'inauguration de la vitrine des Archives nationales.

Le 18 janvier, notre vice-président M. Bernard Mathieu présenta une communication de synthèse sur l'évolution de l'héraldique pontificale et annonça l'éventuelle publication par notre Société d'un travail de Mgr Jacques Martin, camérier de Sa Sainteté, sur ce sujet. Le 15 février, la Société accueillit M^{lle} Brigitte Bedos, récemment nommée à la tête du Service des sceaux des Archives nationales en remplacement de M. Yves Metman. Elle entendit ensuite deux communications: l'une de M. le Préfet Sicard sur une nouvelle réimpression, par la maison Jean de Bonnot, de l'*Armorial des principales maison et familles du royaume de Pierre-Paul Dubuisson* (Paris, 1757), l'un des armoriaux du XVIII^e siècle les plus utiles pour tenter d'identifier des armoiries françaises anonymes; l'autre de M. Jean-Luc Chassel sur un sceau du couvent des Mathurins de Fontainebleau, daté de 1276. La réunion du 15 mars fut occupée par l'assemblée générale annuelle de la Société. Après le rapport comptable de M^{lle} Jeanne Vieilliard et l'élection du Bureau, M. Pastoureau présenta plusieurs publications nouvelles, dont l'admirable édition de l'*Armorial équestre de la confrérie de saint Jacques à Burgos* (XIV^e-XVII^e siècle), due à notre collègue espagnol Faustino Menendez Pidal.

En raison des vacances de Pâques, la Société ne tint pas séance au mois d'avril. Le 17 mai, M^{lle} Anne-Marie Armelin présenta un exemplaire complet du fameux fac-similé de l'*Armorial de Gelre* (vers 1370-1390), peint par Victor Bouton entre 1881 et 1905, et M. Pastoureau évoqua à cette occasion l'œuvre multiforme de ce «peintre héraldiste et paléographe» qui, malgré un enthousiasme parfois peu scientifique, fit beaucoup pour l'héraldique. Enfin le 21 juin, la Société se rendit au château de Vincennes pour visiter le Service de la symbolique militaire sous l'accueillante direction du commandant Denisse, et l'année finit comme elle avait commencé: par une discussion sur l'héraldique administrative et sa place grandissante dans la société d'aujourd'hui.

Michel Pastoureau.



Académie internationale d'héraldique

Président: Léon Jéquier
5, rue Robert-de-Traz, CH 1206 Genève

L'Académie s'est réunie en assemblée générale les 11 septembre 1977 à Zurich et 14 octobre 1978 à Muttenz (Bâle-Campagne).

En 1977 ont été *promus académiciens*:

M. Teodoro Amerlinck y Zirión, fondateur du prix Amerlinck (Mexique, fauteuil 9);

M. le Dr Günter Mattern qui fut aussi élu membre du bureau et trésorier (Allemagne, fauteuil 57); il est membre du bureau jusqu'au 10 septembre 1982;

Ont été *élus académiciens*:

Mme Hoogstoel, née Christiane Fabri, conseiller héraldique du Ministère des affaires étrangères, membre et greffier du Conseil héraldique de Belgique (Belgique, fauteuil 47), 10 av. Jean-Laudy, B-1150 Bruxelles;

M. Jan von Konow, directeur du service héraldique de l'Etat suédois, ancien professeur d'histoire militaire (Suède, fauteuil 45), Sandelsgatan 14, S-11533 Stockholm;

M. Hallvard Traetteberg, archiviste de 1^{re} classe honoraire des Archives royales de Norvège, ayant rempli les fonctions de conseiller héraldiste de ces archives, artiste héraldiste (Norvège, fauteuil 72), Professor Dahls gate 17, Oslo (Norvège).

A été élu membre associé:

M. Ernst Verwohlt, directeur de conseil communal, l'un des fondateurs et ancien président de la Societas heraldica scandinavica, président de la Société des amis de l'histoire du département de Roskilde, auteur (Danemark), Strandengen 4, DK-4000 Roskilde.

En 1978 ont été promus académiciens:

M. Herbert-Erich Baumert (Autriche, fauteuil 31); M. le comm. Dr. Aldo Berruti (Italie, fauteuil 59); M. le Dr. Hans-Enno Korn (Allemagne, fauteuil 60); M. Michel Pastoureau (France, fauteuil 73); M. le Dr. Arnold Rabbow (Allemagne, fauteuil 74); M. Otto Schutte (Pays-Bas, fauteuil 75 et dernier).

Pour la première fois, l'A.I.H. a le nombre des académiciens au complet.

Ont été élus membres associés la même année:

M. Roger Fulton Pye, commerçant, auteur (Grande-Bretagne), 65 rua Alegre, Foz do Douro, pr. de Porto (Portugal);

M^{me} Andrée Scufflaire, chef de département aux Archives générales du Royaume de Belgique, membre suppléant du Conseil héraldique de Belgique et de nombreux autres organismes officiels nationaux et internationaux (Belgique), av. Winston Churchill 165 d, bte 61, Uccle, B-1180 Bruxelles.

L'A.I.H. déplore les décès de MM. les académiciens Dr Ferdinand comte Wilczek, baron von Hultschin et Gutenland (Autriche, à Seebarn près Vienne, 5 juillet 1977), Gustaf von Numers (Finlande, à Helsingfors, 21 mai 1978) et Robert Viel (France, à Colleville, Seine-Maritime, 5 septembre 1978).

MM. Mühlemann, Clottu et Scheffer sont réélus membres du bureau (jusqu'aux 31 août 1982, 12 octobre et 3 juillet 1983).

La nouvelle adresse de M. Mattern, trésorier, est: Sichternstrasse 35, CH-4410 Liestal, donc en Bâle-Campagne.

Il n'y eut aucune candidature pour les prix de l'A.I.H. et ainsi aucune attribution.

L'assemblée générale de Muttenz a souligné qu'il était indispensable que les membres de l'A.I.H. expédiennent leurs œuvres à la bibliothèque, par l'entremise du secrétaire général, 4 bis bd de Glatigny, F-78000 Versailles. Les seules revues adressées à l'A.I.H. sont le *Herold* de Berlin, *Le Parchemin* et *Le Héraut* de Bruxelles.

Le secrétaire général s'est plaint de ne pas recevoir des nouvelles des membres qui sont une fois de plus priés de signaler leurs changements de situation.

M. l'académicien sir Anthony R. Wagner a pris sa retraite en septembre 1978 comme roi d'armes Clarenceux et il a été remplacé à la charge de principal roi d'armes Jarretière par M. l'académicien Alexander Colin Cole, ancien héraut d'armes Windsor.

Hervé Pinoteau, secrétaire général.



Heraldischer Verein

«zum Kleeblatt»

Herrn Alfred Brecht, Vorsitzender
Forbacher Strasse 8
D-3 Hannover-Kirchrode

Die nachstehenden Änderungen bzw. Ergänzungen der Satzung des Heraldischen Vereins «Zum Kleeblatt» von 1888 zu Hannover e.V. sind durch die Vorschriften der am 1.1.1977 in Kraft getretenen Abgabenordnung vom 16. März 1976 (BGB1 I S 613) erforderlich geworden:

Änderung des § 1 Satz 2:

«Der Verein dient ausschliesslich und unmittelbar gemeinnützigen Zwecken im Sinne des Abschnitts «Steuerbegünstigte Zwecke» der Abgabeordnung. Der Verein ist selbstlos tätig; er verfolgt nicht in erster Linie eigenwirtschaftliche Zwecke.»

Ergänzung des § 11 Satz 2:

«Mittel des Vereins dürfen nur für die satzungsmässigen Zwecke verwendet werden. Die Mitglieder erhalten keine Zuwendungen aus Mitteln des Vereins.»

Änderung des § 12 Abs. 4:

«Bei Auflösung oder Aufhebung des Vereins oder bei Wegfall seines bisherigen Zweckes fällt das Vermögen des Vereins dem Niedersächsischen Hauptstaatsarchiv in Hannover, die übrigen Gegenstände der Altershilfe der Stadt Hannover zu.»

In der Jahreshauptversammlung des Heraldischen Vereins «Zum Kleeblatt» von 1888 zu Hannover e.V. am 14. Februar 1978 im Künstlerhaus in Hannover sind die vorstehenden Änderungen bzw. Ergänzungen der Satzung einstimmig beschlossen worden.

Hannover 71, den 3. März 1978

(Alfred Brecht)

Erster Vorsitzender